

# CONTACTS



EGLISE PROTESTANTE UNIE  
FREISSINIÈRES - BRIANÇON - QUEYRAS

N° 90 AUTOMNE 2022



Site : [www.protestants-freissinieres-briancon-queyras.fr](http://www.protestants-freissinieres-briancon-queyras.fr)

## Couleurs de Dieu

Quand mon âme se couvre  
d'une couche de brume grise  
Seigneur, viens la toucher  
de ton vert Espérance  
L'imprégner de ton bleu Sérénité  
L'entourer de ton jaune Aurore  
L'envelopper de ton blanc douceur de Paix  
Et la parfumer de ton rouge Amour.

Dieu créateur d'un monde  
aux couleurs sublimes  
Sois l'artiste peintre de ma vie,  
Viens me rendre la clarté,  
Viens chasser,  
Par un coup de pinceau  
de ta palette multicolore,  
le voile gris qui éclipse ta Lumière

Sylvia Ehrensperger



### Pasteure : Agnès-Marie RIVE

12 Rue des Quatre Vents, 05100 VILLAR ST PANCRACE

☎ 04 92 49 93 36 / 07 86 45 60 16

Courriel : [pasteure.am.rive@gmail.com](mailto:pasteure.am.rive@gmail.com)

### Trésorier : Claude RIBARD ☎ 04 92 21 10 18

2 allée des Hirondelles, Pré d'Emeraude 05160 Savines-le-Lac

Chèques à l'ordre de EPU DE FBQ - CCP 2198 03 F MARSEILLE

Possibilité de faire un don en ligne avec CB sur le site de la paroisse

Virement SEPA :: [FR17 2004 1010 0802 1980 3F02 924](https://www.fr17.2004.1010.0802.1980.3F02.924)

### Présidente du Conseil presbytéral : Sylvie Caire

Chemin Labonnel, Le Chauvet, 05600 RISOUL

☎ 06 22 89 57 86

Courriel : [sylvie.caire@laposte.net](mailto:sylvie.caire@laposte.net)



### **Célébration !**

La Bible regorge d'injonctions à louer le divin Amour, à louer Dieu. Les Psaumes en particulier, invitent encore et encore à célébrer l'Éternel, car il est bon – car sa fidélité, son amour, dure à toujours ! (Ps 136)

Célébrer vient du mot « célèbre » ; célébrer, cela revient à rendre célèbre ; donc finalement, à faire connaître au plus grand nombre, mais faire connaître quelque chose de beau et de bon.

On peut « se célébrer » soi-même, se mettre en scène, comme c'est la mode aujourd'hui, à travers un événement... et voilà la naissance de l'événementiel : créer un événement où l'on se célèbre.

Dans la Bible, c'est Dieu que l'on célèbre. Le croyant, celui qui a goûté le bon, le beau et le vaste, se rend bien compte qu'il y a « quelque chose » d'autre que lui-même, que sa « petite personne », fut-elle presque comme un dieu (Ps 8). Le croyant, ce n'est pas celui qui croit à toute la mythologie biblique de manière littérale. C'est celui qui a goûté la saveur de la vie *en* Dieu, de la vie *en* Christ.

Il n'est pas forcément religieux, il n'appartient pas forcément à une Eglise. Mais il a en son cœur comme une intuition fondamentale : la Vie vaut ; elle vaut d'être vécue, elle vaut d'être célébrée.

Ce désir de célébrer le Vivant, le Beau et le Bon, ce désir de célébrer ce qui nous rend pleinement vivants et joyeux, n'est pas issue d'une crédulité ou d'une insouciance. Au contraire, bien souvent, il s'enracine dans une crise ou dans une situation de souffrance qui a été traversée.

Cet été, nous avons beaucoup célébré : des familles ont souhaité célébrer l'arrivée d'un enfant, et ce, en Eglise.

Dans nos rencontres avec ces familles, j'ai senti ce désir de célébrer le Bon et le Beau, malgré les difficultés, au cœur même des difficultés, car devenir parents, cela peut être vécu comme un grand bouleversement. Des adultes aussi ont souhaité s'engager : une confirmation, et bientôt un baptême, pour célébrer cette Vie imprenable dont on réalise que l'on est gratifié.

Cet automne, nous allons poursuivre nos célébrations, en particulier avec la Célébration œcuménique pour la Création, à Savines-le-Lac, lieu bien approprié pour déguster la beauté de la Création et la bonté dont nous sommes au bénéfice. Puis viendra la grande et belle célébration de Noël...

Après un long temps de confinement-covid, au cœur d'une crise de pouvoir d'achat et d'appauvrissement des plus pauvres, en pleine guerres, que ce soit en Ukraine ou au Yemen, sans compter les multiples conflits, les multiples incendies qui ont ravagé notre planète, les terribles inondations au Pakistan, ou plus près de nous les personnes réfugiées en situation dramatique, malgré tous les malgré, grâce à l'amour dont nous avons conscience d'être aimés gratuitement, nous gardons le goût de célébrer.

Alors oui, espérons, célébrons – et grâce à la force reçue au cœur de la célébration, grâce à la joie reçue, allons nous mettre en route et tournons-nous vers les autres, car célébrer, c'est célébrer avec d'autres. Invitons-les donc à nos célébrations !

*Je te célèbre de tout mon cœur... je me prosterne vers ton temple sacré et je célèbre ton nom, à cause de ta fidélité et de ta loyauté... Le jour où je t'ai invoqué, tu m'as répondu, tu m'as donné de la hardiesse, de la force... Seigneur, ta fidélité est pour toujours ! (Ps 138)*

*Agnès-Marie*

#### **Sommaire de ce numéro :**

- |                                  |   |  |
|----------------------------------|---|--|
| 1 - Méditation                   | 2 - Bible et actualité                            | 3 - Retour sur l'été : Bible en Montagne, éclaireurs |
| 4 - 5 - 6 - Mot de la présidente | - Retour sur les fêtes et manifestations de l'été |  |
| 7 - Thème des synodes            | 8 - Dans nos familles - Agenda                    |  |

Tiré à 355 exemplaires

Coût du n° : 2 €

## BIBLE EN MONTAGNE

Du 26 juin au 1<sup>er</sup> juillet 2022, au Centre œcuménique de Vars Ste Marie, aux portes du parc naturel du Queyras ( Hautes Alpes) s'est tenue la 8<sup>ème</sup> session de Bible en Montagne dont le thème était :

### « La montagne dans la Bible »

Trois douzaines et demie de personnes s'y sont retrouvées, pour découvrir les symboliques de la montagne, gravir avec Jésus et ses disciples les cimes de l'intériorité chrétienne, cheminer avec les psaumes ...

Il y eut aussi des balades sous un soleil généreux, des soirées (concert, la montagne dans les icônes, présentation du parc naturel du Queyras)

Ce huitième opus de Bible en Montagne animé par une équipe bien rôdée et des intervenants pédagogues et puissants (pasteur François Vouga , professeur de Nouveau Testament et Jean-Marie Dezon, Prêtre bibliste) , s'est révélé une expérience réussie sous tous ses aspects.



## ECLAIREURS



« Nous sommes les « Ainergumènes », groupe de 8 jeunes EEUDF (Eclaireuses et Eclaireurs Unionistes de France) venant de Toulouse, Paris, Nîmes. Cet été, nous avons réalisé notre projet d'équipe mis en place depuis 3 années entre nous, qui a consisté à venir 4 semaines à Briançon afin d'être bénévoles 5 jours sur 7 au sein des Terrasses Solidaires. Ce tiers-lieu accueille plusieurs associations, notamment les Refuges Solidaires qui gèrent l'accueil de jour et de nuit des personnes exilées arrivant en France pour une durée plus ou moins longue, ou encore

l'association Eko qui propose des animations liées à la transition écologique en répondant à des besoins spécifiques des Terrasses Solidaires comme des constructions de bancs recyclés.

Ainsi, pendant ces 4 semaines, nous avons logé au presbytère puis dans le jardin du temple de Briançon, et nous avons fait la connaissance de bon nombre de personnes exilées et bénévoles. Nous avons contribué à la vie quotidienne du Refuge en en apprenant tous les jours un peu plus sur le fonctionnement de ce lieu ainsi que sur la difficulté de gérer cette grosse organisation collective.

Finalement, ces 4 semaines sont passées très rapidement et nous ont donné envie de plus nous investir individuellement à notre échelle pour agir concrètement.

Merci encore à la paroisse briançonnaise et à Agnès Marie Rive pour l'accueil !!

*Les Ainergumènes*

## Mot de la Présidente



Nous avons débordé d'activités cet été. Grâce aux pasteurs présents, à tous les bénévoles vacanciers ou non les fêtes, cultes, concerts, expositions ont pu avoir lieu avec succès en différents lieux. Sachons nous reposer, souffler un instant. Nous allons « reprendre » joyeusement « entre nous » recentrés en petit comité dans nos montagnes qui auront retrouvé leur calme apaisant. Ce n'est pas une rentrée, mais des rentrées (scolaire, associatives en tous genres) ... Gardons-nous d'un trop-plein d'activités. En cette rentrée paroissiale il nous faut aborder les projets et problèmes divers en gardant à l'esprit l'essentiel pour rebondir avec une nouvelle dynamique. Soyons solidaires les uns, les autres. Ayons confiance, nous ne sommes pas seuls. Le Seigneur nous accompagne.

Sylvie Caire

## Fête du Bois



Temps exceptionnel pour cette fête du Bois. Beaucoup de gens n'étaient pas encore dans le Queyras à cette date, d'où une participation un peu faible, mais tout aussi chaleureuse....

## Expo Arvieux

L'association Patch'Queyras a tenu son exposition annuelle au temple d'Arvieux du 17 juillet au 1<sup>er</sup> août.

Les nombreux visiteurs ont pu découvrir l'intérieur de notre temple si souvent fermé !



## Clapeyto

Belle journée très ensoleillée, conditions exceptionnelles pour cette fête de Clapeyto bien fréquentée.



## Expo Saint-Véran

Une belle exposition sur les Vaudois organisée par « Patrimoine Protestant en Queyras », prêtée par l'association d'Etudes Vaudoises et Historiques du Luberon. Environ 1000 passages ont été enregistrés !

Elle s'est tenue du 19 juillet au 21 août, avec l'aide d'une étudiante en théologie, Chantal Marchaland dont la compétence et le dynamisme ont permis un bel accueil des visiteurs. Une conférence passionnante sur les vaudois a été animée par le Pasteur Roberto Beltrami, de la paroisse de La Ciotat-Cassis-Ceyreste le 3 août.

Merci à tous ceux qui ont permis la belle réussite de cette manifestation (donateurs, bénévoles, hébergeur...).



## Culte EHPAD Guillestre

Depuis le temps que nous voulions nous retrouver à l'EHPAD de Guillestre pour un culte autour de nos amis André et Jacqueline Honegger, et Michèle Sibille, avec des paroissiens de nos vallées ! Les consignes allégées nous permettent enfin de nous y réunir. La chapelle lumineuse en sous-sol est bien accueillante. Quelques amis paroissiens arrivent, des familles, des résidents de la maison de retraite amenés par le personnel. Nous sommes de plus en plus nombreux. La cithare d'Agnès-Marie nous introduit dans un temps de méditation. Le culte se déroule. La prédication porte sur les passages de la vie, les réactions et l'acceptation des faiblesses du corps. Les cantiques sont chantés avec joie par ceux qui les connaissent et qui se rappellent les cultes passés. Un moment émouvant et sympathique à renouveler.

Sylvie Caire



## CONCERTS

- Les **Soubeyrans** lors de la fête des Moissons le 7 août.
- Le **trio inattendu** le 7 août œuvres de Beethoven, Bizet (Carmen), mais aussi des tangos, de la musique klezmer, des airs traditionnels irlandais, des arrangements pop et des musiques de film (; violon, violoncelle, contrebasse)
- **Musique au temple** le 15 août au temple de Saint-Véran, le 16 août au temple d'Arvioux : concert par **Iris GUEMY** brillante violoncelliste (œuvres de Bach, Kodaly, Duport, Saariaho)



## Fête des Moissons aux Viollins

Le temple déborde, la tribune est occupée. Il y a longtemps qu'il n'y a eu autant de monde ! Pour la Cène, il faut multiplier le pain et le jus de raisin ! Marius Lelong est « présenté » dans sa « grande maison de FBQ » et sa nombreuse famille musicienne nous enchante et nous entraîne à sa suite. Autour des stands de plats préparés, boissons, jeux, c'est la grande activité. Après le verre de l'amitié bien apprécié où tous bavardent, nous nous retrouvons dans le pré pour déguster les plats de nos cuisinières expertes. Deux conteuses nous régaleront par leur esprit et nous tiennent en haleine avec leurs histoires sur la région et sur des contes juifs avec des intermèdes de hang drum. C'est l'heure du concert des 4 Soubeyrans qui de leurs superbes voix polyphoniques envoûtantes nous interprètent des chants régionaux en occitan. La recette du « chapeau » a été offerte à la paroisse.

Merci à tous pour cette fête réussie !

*Sylvie Caire*



## Baptême à Arvieux, le 14 août

Nous avons vécu un jour béni par la pluie tant attendue et par celui du baptême de Diane. J'éprouve une grande reconnaissance envers la communauté protestante de nous accueillir et d'accueillir Diane. Une grande reconnaissance aussi envers Agnès Marie qui a si bien choisi des textes aussi universels. Nous avons passé un moment fort que nous n'oublierons pas.

*Virginie Grimm*



## Thème des Synodes 2022-23-24 : « Mission de l'Eglise et ministères »

« *Évangéliser, communiquer, faire du lien, communier, dans et hors de l'Eglise, mais comment ?* »

Et d'abord avons-nous conscience de la diversité d'une Eglise comme la nôtre ?

Il y a dans notre Eglise, Des jeunes, des vieux, des très vieux et des très jeunes,

Des isolés qui ne trouvent pas leur place et d'autres qui occupent beaucoup de place

Des chercheurs et d'autres qui pensent savoir, des beaux parleurs et des complexés de la parole,

Ceux qui défendent la tradition et ceux qui veulent la réformer, des intermittents et des permanents, des gens de passages et des gens installés depuis longtemps,

Des protestants d'héritage et des protestants par choix, Des protestants non croyants et des croyants sans culture protestante,

Des protestants de la marge, la marge de droite et la marge de gauche, et des protestants du centre, ; des protestants heureux et des protestants douloureux,

Ceux qui ont franchi le pas, et d'autres qui ne le souhaitent pas.

Des protestants qui habitent loin et d'autres juste à côté, Des gens issus de l'islam et du bouddhisme, de l'athéisme et du catholicisme, et même du monde évangélique...

Il y a des réformés, des luthériens de diverses déclinaisons, des vaudois, des attestants, des libéraux, des néo-calvinistes, des barthiens canal historique et des barthiens mutants...

Des gens en situation précaire, d'autres plus privilégiés et beaucoup d'entre deux...

Des pieux, des poètes et des intellos, des mystiques silencieux et des spirituels enthousiastes,

Des homos, des hétéros, des « qui se cherchent », des gens seul-e-s et des familles, unies, recomposées, déchirées, régularisés ou pas.

Ceux qui aiment chanter et d'autres qui n'aiment pas, ceux qui aiment les musiques du 20e et d'autres du 16e, du 18e (Bach), du 19e (Réveils)...

Il y a des gens en difficultés psychologiques et d'autres en situation sociale difficile.

Il y a des gens de droite et des gens de gauche, d'autres « en même temps », et même des écolos...

Des jeunes familles fraîchement arrivées, et des vieilles familles qui se tiennent loin,

Il y a des baptisés et des non-baptisés,

Des apeurés du virus et des révoltés, des qui ont peur de la mort, et d'autres qui la bravent,

Ceux qui cherchent du sens et ceux qui cherchent des gens,

Il y a les malades, les bien portants, les migrants, les déçus de l'Eglise et ses enthousiastes,

Il y a tous ceux qui vous disent « c'est bien ce que vous faites », « on se sent bien chez vous », et tous ceux qui ne disent rien et prennent la tangente...

Il y a des artistes, des universitaires, humbles ou pontifiants, et des migrants qui passent et repassent, qui parfois restent ou vont ailleurs...

Il y a ceux qui aiment le monde et ceux qui s'en méfient... Ceux qui veulent ouvrir, et ceux qui veulent contrôler...

Ceux qui voient le bon côté et ceux qui voient le mauvais côté,

Ceux qui veulent évangéliser et ceux qui veulent édifier... Il y a les engagés - solidaires, et ceux qui réfléchissent...

Ceux du « tout, tout de suite » et ceux du temps long...

Ceux qui « aiment faire » sans se prendre la tête, et ceux qui pensent beaucoup et laissent faire...

Il y a ceux qui sont un peu tout cela à la fois...

Et puis... il y a tous ceux qui passent devant la porte sans s'arrêter... Qui se cachent derrière leurs ordinateurs, regardent le site, les vidéos, les affiches ou la cagette solidaire, et réagissent parfois agressivement sur la page facebook...

Une Eglise de multitude, inclusive donc, mais dans un monde post-œdipien (comme le dit un de mes paroissiens psychanalyste), c'est-à-dire « sans foi ni loi » et qui vit dans l'instant du désir, où les individus consomment « chacun perso » de la religion comme on consomme un bon vin trouvé après force recherche chez un petit producteur sympathique, selon son envie, pour faire la fête avec ceux que je choisis seulement, et quand j'en ai envie, et si ça me fait du bien, et sans point trop abuser...

Dans ce monde-là, sans frontières sinon celles de nos angoisses, comment communier et communiquer l'Évangile, notre raison d'être comme chrétiens et comme Eglise ? Comment rejoindre nos contemporains, cheminer avec elles/eux, leur offrir un espace de rencontre du Christ... s'ils le veulent... et si le Christ le veut !

Comment les rejoindre, s'ils le veulent, avec des outils anciens et nouveaux, mais avec la subtilité nécessaire pour qu'ils soient à la fois invités et respectés ? »

C'est tout l'enjeu de notre réflexion synodale.

*(Gilles Daudé - Extrait d'une introduction au débat de l'AG 2021 de l'EPU du Pays d'Aix en Provence)*

## Décès

*« Il y a quelque chose de plus fort que la mort, c'est la présence des absents dans la mémoire des vivants »*

Jean-Claude SCHERTZER à l'âge de 87 ans, l'évangile a été annoncé le 4/07/22 à Briançon

Michel ADRIEN à l'âge de 77 ans, l'évangile a été annoncé le 22/07/22 à Pallon

Nicole BLANC née FAURE à l'âge de 70 ans, l'évangile a été annoncé le 28/07/22 à Arvieux

Jacques THURET à l'âge de 70 ans, l'évangile a été annoncé le 3/09/22 à Marseille

*Prions pour les familles endeuillées.*

## Joyeuses nouvelles :

Nous avons eu la joie de célébrer la présentation à Dieu de Marius LELONG (Châteauroux-les-Alpes) ainsi que les baptêmes de Diane BEL-GRIMM (la Roche de Rame) et d'Aaron DAZIN (Briançon).

Joye également pour la bénédiction de mariage œcuménique de Marion QUEROL et Jérémie JUIN-DEDOUCHE à l'Eglise de Guillestre le 3 septembre 2022.



Le Conseil Presbytéral est heureux de vous annoncer qu'il a discerné Jean-Luc Bonnaire comme prédicateur laïc, qui peut désormais prêcher en l'absence de la pasteure. Et un autre paroissien, Emile Dehoux, est en formation à la liturgie. Merci à eux deux, comme à tous ceux qui se sont dévoués et/ou se dévouent encore à la prédication et à la liturgie dans notre Eglise.

### **Etude biblique œcuménique à Embrun à 18 h**

Thème: la joie dans l'évangile selon Luc., avec le frère Luc Devillers.

Les 15/09, 20/10, 17/11 et 15/12.

### **Etude biblique à Briançon à 18 h**

Etude biblique Briançon – thème « Les arbres dans la Bible », théologies de la Création – les mercredis 14/09, 05/10, 16/11 et 14/12

**Temps de prière à 18 h,  
suivi d'un temps de prière silencieuse à 18 h 30**  
au temple de Briançon les : vendredis 9 et 30 septembre ; vendredis 7 et 28 octobre ; vendredis 11 et 25 novembre ; vendredi 9 et mercredi 21 décembre. Possibilité d'assister à un seul des deux temps.

### **Balade écospi + pique-nique**

**Le 11 septembre**

Au Parc du Colombier

RdV à 10h au temple de Briançon  
(covoiturage)

Sous réserve d'une météo favorable...

### **Célébration œcuménique pour la Création**

**Le 8 octobre à 18h**

**A l'église de Savines Le Lac**

### **Club biblique**

Contactez Cécile

06 63 95 38 01